

# VERIFICACIÓN CONFERENCIAS MATUTINAS ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR 28 DE FEBRERO AL 4 DE MARZO 2022

**LUNES 28 DE FEBRERO**

**Categoría: Relaciones Exteriores**

**Tema: Rescate de mexicanos en Ucrania**

**Frase:** "(Sobre el rescate de los mexicanos que radican en Ucrania) ya aterrizó en Bucarest, ya está allá, Rumania, nada más es esperar la salida de Ucrania, pero ya está el avión en espera".

**Resultado: Verdadero**

El 28 de febrero, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó en sus redes sociales que el Boeing 737-800 de la Fuerza de Área Mexicana ya había aterrizado en Bucarest, Rumania; para el traslado de los mexicanos que consiguieron salir de Ucrania. **(Véase links del 1 al 3)**

**Categoría: Salud**

**Tema: Coronavirus**

**Frase:** "Cuando comenzaba la pandemia un crucero andaba con enfermos (de Covid-19), con personas contagiadas y no los dejaban que desembarcaran, y di la orden de que se desembarcara en Cozumel".

**Resultado: Engañoso**

El 27 de febrero de 2020, el presidente Andrés Manuel López Obrador, dio la orden de que el crucero MSC Meraviglia desembarcara en Cozumel, Quintana Roo. Para que esto fuera posible, el gobernador de dicho estado pidió que Sanidad Internacional asegurará que no existían casos de Covid-19 entre los tripulantes.

Los resultados que se obtuvieron fue que no se presentó ningún contagiado de Covid-19, pero sí había una persona con una infección respiratoria asociada a Influenza Tipo A.

**(Véase links 4 y 5)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** "Lo que establecen nuestra Constitución (principios de política exterior) de no intervención y autodeterminación de los pueblos y solución pacífica de las controversias".

**Resultado: Verdadero**

El artículo 89 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece que, la política exterior o celebración de tratados internacionales por parte del país se deben de

apegar a la no intervención, la solución pacífica de controversias y el respeto, la protección y promoción de los derechos humanos y la lucha por la paz y seguridad internacional.  
**(Véase links 6 y 7)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco Jurídico**

**Frase:** "Es un derecho ciudadano la información".

**Resultado: Verdadero**

El artículo 6 de la Constitución mexicana decreta que: "toda persona tiene derecho al libre acceso a información plural y oportuna, así como a buscar, recibir y difundir información e ideas de toda índole por cualquier medio de expresión".

**(Véase links 6 y 8)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Crecimiento económico**

**Frase:** "No hay nada que preocuparnos porque la economía está creciendo".

**Resultado: Engañoso**

Según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en el cuarto trimestre de 2021 y con cifras desestacionalizadas, el Producto Interno Bruto (PIB) no mostró variación en términos reales a tasa trimestral.

A tasa anual y con series desestacionalizadas, el PIB registró un alza de 1.1% en términos reales en el cuarto trimestre de 2021, pero los ascensos no han sido permanentes ni constantes en los últimos periodos.

Los especialistas advirtieron que el país ha entrado en una recesión económica, debido a que el crecimiento nacional se redujo durante dos trimestres seguidos, pues durante el cuarto trimestre de 2021 cayó 0.8% respecto al periodo anterior, sumado a la disminución de 0.43 por ciento que se presentó en los tres meses previos.

**(Véase links del 9 al 13)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Empleo**

**Frase:** "En empleo estamos creciendo".

**Resultado: Verdadero**

Durante enero de 2022, se reportaron 20 millones 762 mil 419 puestos formales de trabajo registrados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), de los cuales 142,271, se crearon sólo en el mes de enero de este año, equivalente un avance mensual de 0.7 por ciento.

La cifra más baja de empleos formales se registró durante el segundo trimestre del 2020.  
**(Véase links 14 y 15)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Inversión Extranjera**

**Frase:** "Sigue llegando inversión extranjera".

**Resultado: Engañoso**

Efectivamente no ha dejado de llegar capital a la República Mexicana, pero también se ha ido perdiendo confianza de la iniciativa privada internacional.

La consultora americana A.T Kearney, en su informe anual, enlista los mejores 25 países con mayor índice de confianza en Inversión Extranjera Directa (IED), en donde México ya no figura. Las únicas naciones en desarrollo que aparecen son: China, Emiratos Árabes Unidos y Brasil.

Además, la Encuesta Anual Global CEO 2020, de la consultora especializada PwC, dejó fuera a México del "top ten" de los países más atractivos para el crecimiento de las organizaciones, debido a la incertidumbre política, el populismo y la crisis sanitaria.

Datos oficiales de la Secretaría de Economía y del Banco de México (Banxico) revelan que la cifra más alta de IED en el país se alcanzó en 2013, con un valor de 48,244 millones de dólares, durante el sexenio de Enrique Peña Nieto.

En 2020, el indicador bajó a 27,634 millones de dólares y de enero a septiembre de 2021 se acumularon 24,831 millones de dólares.

**(Véase links del 16 al 20)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Precios de los combustibles**

**Frase:** "Hemos cumplido con el compromiso de no aumentar los precios de los combustibles".

**Resultado: Falso**

Como ya se ha verificado y se puede comprobar al realizar una visita a cualquier gasolinera, los precios de los combustibles sí se han incrementado en el actual sexenio y en algunos periodos, ha estado por encima de la inflación.

La Comisión Reguladora de Electricidad (CRE), en su registro de precios de gasolinas y diesel, ha reconocido que el gasto de los consumidores ha ido hacia arriba desde la entrada del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Por ejemplo, respecto a gasolina regular, el promedio mensual durante el primer mes del presidente se encontraba en \$19.10, mientras que, durante enero de 2022, el precio promedio cerró en 20.65 pesos. Durante los tres años de gobierno, se ha presentado un aumento del 6.18 por ciento.

Precio promedio Diciembre 2018	Precio promedio Diciembre 2021	Variación
\$19.10	\$20.28	6.18%

(Véase links del 21 al 25)

**Categoría: Economía**

**Tema: Tipo de Cambio**

**Frase:** "Estamos prácticamente sin devaluación en todo el sexenio, que no se había dado eso en varios sexenios".

**Resultado: Engañoso**

De acuerdo con el Diario Oficial de la Federación (DOF) y al Banco de México (Banxico), esta información es falsa ya que el peso mexicano sí ha perdido valor frente al dólar en ciertos periodos durante el gobierno de AMLO.

No obstante, el término correcto es depreciación, pues a partir de 1993 en México existe un tipo de cambio determinado por el libre mercado.

Mes	Precio promedio	Variación con referencia a Nov 2018
dic-18	20.1477	-0.552821611
dic-19	19.1406	-5.523773797
dic-20	19.975	-1.405252792
dic-21	20.9853	3.60578525

(Véase links del 26 al 29)

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Sindicato petrolero**

**Frase:** "(Carlos) Romero Deschamps es el anterior secretario del sindicato petrolero".

**Resultado: Falso**

En lugar de (Caros) Romero Deschamps fue líder del secretario general del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República (STPRM) de 1993 hasta su renuncia el 16 de octubre de 2019. Manuel Limón Hernández lo sucedió en carácter interino, pero técnicamente es quien previamente ocupó el cargo.

Luis Ricardo Aldana Prieto, cercano a Romero Deschamps, ganó la elección electrónica del 31 de enero de 2022 y se convirtió en el nuevo secretario general del STPRM.  
**(Véase links del 30 al 33)**

## **MARTES 1 DE MARZO**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Cultura general**

**Frase:** “Acuérdense que la palabra ‘conservadurismo’ viene de conservar, de mantener el statu quo, que nada cambie”.

**Resultado: Verdadero**

De acuerdo a la Real Academia Española (RAE), el conservadurismo es una doctrina ideológica que mantiene los valores imperantes y el orden en la sociedad.

**(Véase link 34)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Embajadores**

**Frase:** “Sí enviamos (Embajadores). Ya está, que recuerdo, pues el de España, Quirino Ordaz; ya se envió también el de Nicaragua, todavía falta porque no nos han dado el beneplácito, estamos esperando, pero el caso de Nicaragua sí; creo que Venezuela, España”.

**Resultado: Engañoso**

El exgobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz fue considerado por el Ministerio de Asuntos Exteriores para ocupar el cargo de la Embajada de México; el 27 de enero le concedió el Gobierno de España su aval (beneplácito).

Por otro lado, Gustavo Alonso Cabrera Rodríguez, rindió protesta como embajador de Nicaragua el 17 de marzo del 2021.

**(Véase links del 35 al 38)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** “En nuestra Constitución se establece el principio no de intervención, de autodeterminación de los pueblos, de la solución pacífica de las controversias y desde luego de la ayuda humanitaria en caso de confrontación, de guerra”.

**Resultado: Verdadero**

Como ya se ha hecho referencia, el artículo 89 de la Constitución mexicana ordena que la política exterior o celebración de tratados internacionales se debe regir con los principios de la no intervención, la solución pacífica de controversias y el respeto, la protección y promoción de los derechos humanos y la lucha por la paz y seguridad internacional.

**(Véase link 7)**

**Categoría: Relaciones Exteriores****Tema: Censura Trump**

**Frase:** “Me manifesté en contra de cuando le cancelaron la cuenta en redes sociales al presidente Trump”.

**Resultado: Verdadero**

Es cierto, el 7 de enero de 2021, el presidente Andrés Manuel López Obrador se expresó en contra de la suspensión de cuentas de redes sociales al ex presidente Donald Trump, tras los acontecimientos ocurridos en el Capitolio, donde un grupo de manifestantes entraron a las instalaciones para reclamar lo que calificó como “fraude electoral” que habría provocado que Joe Biden se convirtiera en presidente de Estados Unidos.

AMLO catalogó entonces como censura la decisión de las empresas como Twitter, que cerró el perfil de Trump, bajo el argumento de que propagaba desinformación.

“Algo que no me gustó ayer de lo del asunto del Capitolio, nada más que respeto, respeto, pero no me gusta la censura, no me gusta que a nadie lo censuren y le quiten el derecho de transmitir un mensaje en Twitter o en Face, no estoy de acuerdo con eso, no acepto eso”, dijo entonces el mandatario mexicano.

**(Véase link 39)**

**Categoría: Gobierno****Tema: Impunidad**

**Frase:** “Entonces, no hay impunidad, cero impunidad, cero corrupción”.

**Resultado: Falso**

Existen diversas fuentes y casos que confirman que la impunidad en el país continúa, aunque el presidente afirme lo contrario.

El Índice Global de Impunidad 2020, desarrollado por la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP), señala que México es uno de los países de América con más impunidad, pues ocupa el lugar 60 de 69 en el estudio, con un índice de 49.67 por ciento.

Por otro lado, Impunidad Cero revela que en México no se denuncia el 94% de los delitos que se cometen y menos del 1% son resueltos. En su investigación, “La impunidad administrativa en México: la ineficiencia del sistema que genera impunidad”, con base a información de los poderes Ejecutivo, Legislativo, Judicial y de la Fiscalía General de la República (FGR), se pudo registrar que la impunidad administrativa global a nivel federal en el periodo de 2014 a 2019 fue de 80.69 por ciento.

Aunado a lo anterior, México Evalúa, en su revisión de la operación del sistema de justicia penal en cada entidad del país y a nivel federal, describe que la media nacional de 2020 se ubicó en 94.8%, presentando un incremento del 2.8% en comparación al nivel de impunidad reflejado en 2019 (92.2%).

Cabe recordar también casos de malos manejos en la administración de AMLO, que incluso han sido confirmados y sancionados por la Secretaría de la Función Pública, como la venta a sobreprecio de ventiladores para el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), por parte de León Barlett, hijo del director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Barlett. Dicha adquisición fue finalmente cancelada, pero la irregularidad quedó en evidencia.

**(Véase links del 40 al 45)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Persecución a feministas**

**Frase:** “Bueno, aclarar de que no hay persecución para nadie y mucho menos para mujeres, que el gobierno que represento ni lo ha pensado, nunca hemos hablado del tema, nunca”.

**Resultado: Engañoso**

Aunque no se tratase de una política de Estado ordenada por el presidente, reportajes de medios de comunicación han informado de las acusaciones de la Fiscalía General de Justicia de Ciudad de México hacia mujeres defensoras del movimiento feminista por supuestamente ser anarquistas. Dicha investigación recopila carpetas de marchas llevadas a cabo entre el año 2020 y el año pasado.

A nivel nacional, de acuerdo al informe de la Red TDT, sobre la situación de personas defensoras de los derechos, entre 2019 y 2020 hubo 77 agresiones a mujeres que se dedican a esta actividad, siete asesinatos y cinco intentos de asesinato.

Además, registraron los estados en los que es más difícil luchar por las garantías individuales: Oaxaca, Ciudad de México, Jalisco, Puebla, Veracruz, Guerrero y Sonora. Por separado, el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) explicó que hay un aumento de defensoras de los derechos humanos agredidas con señalamientos, calumnias, campañas de desprestigio, intimidación y hostigamientos psicológico, amenazas y restricciones a la libertad de expresión.

Finalmente, la organización Peace Brigades International México destaca que al menos hubo 19 personas defensoras asesinadas en 2020 pese al mecanismo de protección.

**(Véase links del 46 al 49)**

**Categoría: Derechos humanos**

**Tema: Intimidación a feministas**

**Frase:** “El que podamos estar intimidando a mujeres, a luchadoras sociales, a feministas, falso, completamente falso”.

**Resultado: Engañoso**

De acuerdo con el informe de Red TDT, por todo el territorio nacional algunas protestas feministas han sido reprimidas con violencia por la autoridad. Por ejemplo, en Quintana Roo la policía disparó con armas de fuego y detuvo a manifestantes, entre ellas una periodista, que denunció haber sufrido abuso sexual.

Algunos de los choques entre feministas y policías se han dado en el mismo Palacio Nacional, habitado por el Ejecutivo.

También los medios de comunicación han reportado también como el presidente Andrés Manuel López Obrador, en sus conferencias matutinas de prensa, ha minimizado y cuestionado la legitimidad del movimiento feminista en México. Incluso ha sugerido que es impulsado por intereses de sus opositores políticos.

**(Véase links 47 y 49)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Espionaje**

**Frase:** “Ya no está el Cisen, ya no se espía a nadie, no se persigue a nadie, no se escuchan conversaciones telefónicas, ya no existe el Estado Mayor Presidencial”.

**Resultado: Engañoso**

De acuerdo a verificaciones anteriores, es verdad que ya no existe el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), pero fue transformado en el Centro Nacional de Inteligencia (CNI), el cual en su política pública permanente ha monitoreado la movilidad de migrantes, lo cual entra dentro de la categoría de vigilancia secreta.

**(Véase links del 50 al 52)**

**Categoría: Salud**

**Tema: Coronavirus**

**Frase:** “Lo relacionado con la pandemia. Afortunadamente está a la baja, está cediendo (en México)”.

**Resultado: Verdadero**

En su comunicado 99, la Secretaría de Salud federal dio a conocer que en el país hay 36% menos de contagios que la semana anterior y los casos activos registrados son 0.7% en comparación del inicio de la pandemia y un 88% de ocupación hospitalaria menos en contraste con el pico de la pandemia en enero de 2022.

**(Véase link 53)**

**Categoría: Relaciones exteriores**

**Tema: Consulados**

**Frase:** “Hay consulados que no requieren la aprobación del Senado, otros sí”.

**Resultado: Verdadero**

En México los consulados que operan dependen de su importancia y circunscripción: Sección Consular, Agencia Consular, Consulado Honorario, Consulado y Consulado General. Los consulados que deben ser ratificados por el Senado de la República son los 50 Cónsules Generales.

**(Véase link 54)**

**Categoría: Hacienda pública****Tema: Regularización de vehículos**

**Frase:** “Habían aumentado la cuota (para la regularización de vehículos), le habían agregado lo de una especie de derecho aduanal, que llegaba a ser hasta 10 mil pesos y habíamos acordado de que iban a ser dos mil 500 y la placa que se tiene que pagar en el estado, la placa creo que cuesta mil, mil 500 pesos. Entonces, en algunos casos ya estaban cobrando 12, 13 mil pesos”.

**Resultado: Verdadero**

De acuerdo al Diario Oficial de la Federación (DOF) se decretó que los vehículos que se encuentren en territorio de los estados de Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Coahuila de Zaragoza, Durango, Michoacán de Ocampo, Nayarit, Nuevo León, Sinaloa, Sonora, Tamaulipas y Zacatecas que no haya obtenido la autorización para su legal estancia en el país debe cubrir un aprovechamiento único de \$2,500 pesos.

**(Véase link 55)**

**Categoría: Relaciones exteriores****Tema: Política exterior**

**Frase:** “Estamos en contra de las invasiones de Rusia, de China, de Estados Unidos, nada de invasiones, y ya fijamos nuestra postura en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, y estamos promoviendo para que la ayuda humanitaria llegue a Ucrania a través de la ONU”.

**Resultado: Verdadero**

El 25 de febrero de 2022, el presidente Andrés Manuel López Obrador declaró durante la “mañanera” que México rechazaba y condenaba cualquier invasión de cualquier potencia, y que mantendrían su postura de no intervención.

**(Véase link 56)**

**Categoría: Gobierno****Tema: Impunidad**

**Frase:** “Por nadie que cometa un delito, no hay impunidad, lo dije cuando tome posesión”.

**Resultado: Engañoso**

Es verdad que el funcionario ejecutivo declaró cuando asumió su mandato en la presidencia: “en el periodo neoliberal la corrupción se convirtió en la principal función del poder político, por eso si me piden que exprese en una frase el plan del nuevo gobierno, respondo: acabar con la corrupción y con la impunidad”.

No obstante, la impunidad prevalece, según los hechos y expertos. El Índice Global de Impunidad 2020, realizado por la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP), señala que México es uno de los países de América con más impunidad, pues ocupa el lugar 60 de 69 en el estudio, con un índice de 49.67 por ciento.

Por otro lado, Impunidad Cero revela que en México no se denuncia el 94% de los delitos que se cometen y menos del 1% son resueltos.

México Evalúa, en su revisión de la operación del sistema de justicia penal en cada entidad del país y a nivel federal, describe que la media nacional de 2020 se ubicó en 94.8%, presentando un incremento del 2.8% en comparación al nivel de impunidad reflejado en 2019 (92.2%).

Las irregularidades en el gobierno federal detectadas y castigadas tanto por la Auditoría Superior de la Federación como la Secretaría de la Función Pública, también continúan.  
**(Véase links del 40 al 45)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Gastronomía**

**Frase:** “Entonces, los esclavos recogían la cabeza, el hocico, el cachete y con frijol se revolvía, y así salió, surgió la feijoada”.

**Resultado: Falso**

Según el historiador El-Kareh, el platillo brasileño feijoada surgió en la cocina de las familias ricas, ya que lo que era visto como comida de pobres era el frijol y no las carnes que se usaban, pues las menudencias eran apetecidas en la época y usadas en otros platos, como el cocido portugués y el angu.

Además, el especialista explica que los esclavos no preparaban su comida, sino que la preparaban cocineras con ingredientes dados por sus señores.

## **MIÉRCOLES 2 DE MARZO**

**Categoría: Relaciones Exteriores**

**Tema: Mexicanos en Ucrania**

**Frase:** “Ya salieron un grupo de mexicanos de Ucrania, ese es el informe que nos dieron ahora, ya están en la frontera”.

**Resultado: Verdadero**

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que el 2 de marzo de 2022 se evacuó a las familias de connacionales en Ucrania que deseaban voluntariamente regresar a México, al trasladarlo hacia el aeropuerto de Bucarest, Rumania.

**(Véase link 58)**

**Categoría: Relaciones Exteriores**

**Tema: Mexicoamericanos**

**Frase:** “Porque aquí he dicho que ya hay muchos mexicoestadounidenses, hay 38 millones de mexicanos en Estados Unidos”.

**Resultado: Verdadero**

De acuerdo con datos de Pew Research Center, con base en Washington, en Estados Unidos residen alrededor de 37.5 millones de mexicoamericanos, que son personas nacidas en la Unión Americana, pero con raíces familiares y culturales con México.

**(Véase link 59)**

**Categoría: Energía**

**Tema: Electricidad**

**Frase:** “Antes la Comisión Federal de Electricidad era la que distribuía la energía eléctrica, no había otras empresas. Retorcieron las leyes y entregaron concesiones a empresas extranjeras”.

**Resultado: Verdadero**

A partir de octubre de 2009, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) es la encargada de brindar el servicio eléctrico en todo el país, pero en 2013 se promulgó la reforma energética, por lo que en el 2016 se dividió la CFE en 9 Empresas Subsidiarias y 4 Filiales e iniciaron las subastas en el mercado eléctrico mayorista a empresas privadas.

**(Véase links 60 y 61)**

**Categoría: Derechos Humanos**

**Tema: Derechos humanos**

**Frase:** “No somos iguales, si en nuestro gobierno no hay represión, no hay masacres, no hay tortura, se respetan los derechos humanos”.

**Resultado: Falso**

El mandatario federal ha insistido en que no reprime, en referencia al uso de la fuerza física, sin embargo, también existe violencia verbal.

Organizaciones como Artículo 19 y agrupaciones del gremio periodístico han registrado la denostación por parte de AMLO y sus funcionarios, desde Palacio Nacional, y han reclamado que se estigmatice a la prensa, dado que esto se replica en estados y municipios, y se ha reflejado en mayores agresiones contra los periodistas.

Los medios de comunicación nacionales y diversas organizaciones registran diariamente asesinatos masivos, que si bien, los responsables no han sido relacionados con el gobierno federal, sí han sido una constante en el sexenio.

Causa en Común tiene un análisis de violencia extrema, en el que lleva un conteo de lo que ha denominado “atrocidades”, las cuales definen como: “el uso intencional de la fuerza física para causar muerte, laceración o maltrato extremo; para causar la muerte de un alto número de personas; para causar la muerte de personas vulnerables o de interés político, y/o para provocar terror”.

“Para el periodo que abarca de enero a diciembre de 2021, se obtuvieron las siguientes cifras: 4,191 notas periodísticas sobre eventos que pueden catalogarse como atrocidades. 5,333 atrocidades. 8,759 víctimas”, especifica la agrupación en su informe del año pasado.

Por último, son múltiples los casos de violaciones a las garantías individuales por parte de la administración federal encabezada por AMLO, que han sido investigadas por la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) y han terminado en recomendaciones formales, sobre todo en cuanto al Instituto Nacional de Migración. Incluso se han documentado torturas y violencia física por parte de agentes de ese organismo.

**(Véase links del 62 al 68)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** “Se creó un partido de Estado en 1929, PNR; luego se transforma en 1938, Partido de la Revolución Mexicana, más vinculado al pueblo, pero partido único, y luego se transforma en 1946 como PRI”.

**Resultado: Verdadero**

En marzo de 1929, se creó el Partido Nacional Revolucionario (PNR), más tarde, en 1946 cambia el nombre de Partido de la Revolución Mexicana (PRM), actualmente conocido como Partido Revolucionario Institucional (PRI). Esta fecha coincide con la época en la que Miguel Alemán inició su administración como titular del Poder Ejecutivo en México.

**(Véase links del 69 al 71)**

**Categoría: Relaciones Exteriores**

**Tema: Migración.**

**Frase:** “A todos (los migrantes en México) se les apoya y se les protege”.

**Resultado: Engañoso**

Entre enero y febrero de 2022, el Instituto Nacional de Migración (INM) tiene el registro del ingreso de 9 mil 903 personas originarias de Ucrania, que se suman a los mil 306 (968 mujeres y 338 hombres) con residencia temporal y permanente.

De 2018 a febrero de 2022, el INM contabilizó en total la entrada de 92 mil 831 personas ucranianas.

Sin embargo, la migración más importante que llega al país es procedente de Centroamérica y se han documentado violaciones a los derechos humanos de personas que han arribado en las denominadas caravanas.

Entre ellos, los actos de tortura cometidos por agentes del Instituto Nacional de Migración (INM) contra dos personas de nacionalidad hondureña alojadas en la Estación Migratoria de Tlaxcala, así como por la inadecuada atención, que vulneraron sus derechos humanos a la integridad personal y seguridad jurídica, y la inobservancia al principio del interés superior de la niñez, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) emitió el 27 de junio de 2019 la recomendación 37/2019 al Comisionado del INM, Francisco Garduño Yáñez.

El 17 de julio de 2019 la CNDH dio a conocer que inició de oficio dos expedientes de queja, por hacinamiento y sobrepoblación en instalaciones del INM en Monterrey, y por la muerte de una persona migrante originaria de El Salvador

El 20 de agosto de 2021, el INM publicó un boletín en el que informó que fueron suspendidos de sus funciones dos agentes federales adscritos en el estado de Chiapas, “derivado de las investigaciones iniciadas el pasado sábado 28 de agosto, por actuación indebida en el operativo implementado en la carretera Tapachula-Arriaga, perímetro del poblado Cruz de Oro, Tuzantán”. Los agentes fueron videograbados pateando a migrantes. **(Véase links del 72 al 76)**

## **JUEVES 2 DE MARZO**

**Categoría: Energía**

**Tema: Gasolina**

**Frase:** “Hasta los años 80, que toda la gasolina que consumimos se producía en México”.

**Resultado: Falso**

Si se consultan los anuarios estadísticos de Pemex, año tras año, se puede observar que desde 1938, por mínimas que fueran, había importaciones de gasolina a México.

En cada uno de los 84 años reportados por la denominada “empresa productiva del Estado”, sí hubo adquisiciones en el extranjero, por lo que no se puede considerar que el país fuera autosuficiente al 100% en materia de gasolinas, para cubrir su consumo solo con producción nacional.

Por separado, el Sistema de Información Energética (SIE), de la Secretaría de Energía, muestra importaciones a partir de 1990.

A continuación, se pueden revisar las importaciones en diferentes periodos de la historia del país.

### **Importaciones totales de gasolina.**

**(Miles de barriles)**

**1938:** 236

**1948:** 1,996

**1958:** 4,378

**1968:** 847

**1978:** 76

**1988:** 2.1

**1998:** 137

**2008:** 340

**2018:** 598

**2019:** 527

**2020:** 340

**Enero de 2022:** 29

\*Fuente: Petróleos Mexicanos (Pemex) y Sistema de Información Energética (SIE)

**(Véase links del 77 al 79)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Venta de empresas públicas**

**Frase:** “Se destruyó por completo todo lo que era Fertimex, vendieron las plantas”.

**Resultado: Verdadero**

En 1991 Fertimex anunció su retiro de la distribución secundaria y su sistema de comercialización se orientó al de ventas a consignación, lo que generó la red de distribuidores privados, como paso previo a la privatización de esa industria. La privatización de las unidades de Fertimex se inició con la unidad Torreón, el 4 de marzo de 1991 y se concluyó el 21 de diciembre de 1992 con la venta de la unidad Lázaro Cárdenas.

**(Véase link 80)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Petróleo**

**Frase:** “El precio del petróleo crudo está a más de 100 dólares”.

**Resultado: Verdadero**

El petróleo Brent se ubicó en 110.97 dólares el barril y alcanzó en este 2022 su máximo anual hasta los 119.77 dólares.

**(Véase link 81)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Empleo**

**Frase:** “Tabasco es de los estados con más empleo”.

**Resultado: Verdadero**

Con un aumento de 20.2% en el número de asegurados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), la plantilla laboral de Tabasco ascendió a 209 mil 338 trabajadores.

La entidad se colocó en primer lugar en el país en la generación en los puestos de trabajo, superando por casi dos puntos al estado más cercano, aún en medio de la pandemia de la Covid-19, que afecta a la economía del país desde marzo del 2020.

De acuerdo al reporte del IMSS, por debajo de Tabasco están: Quintana Roo, con un aumento de 18.4 por ciento en la generación de empleo; Baja California Sur, con 12.2; Hidalgo, con 10; Yucatán, 7.9; Nayarit, 7.5; Baja California; 6.4; Durango, 6.3; Chiapas, 6.1; Querétaro, 5.6 así como Nuevo León, con 5.4 por ciento.

**(Véase link 82)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Empleo**

**Frase:** “Desde que se tienen datos, es el más alto (número de empleos generados)”.

**Resultado: Verdadero**

Al 31 de enero de 2022, los trabajadores permanentes y eventuales urbanos afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) fueron de 20 millones 762 mil 419 (de los cuales el 86.7% fueron permanentes y el 13.3% eventuales), muy cerca de su nivel máximo histórico reportado en noviembre de 2021, cuando hubo 20,933,050 afiliados.

Durante el primer mes de 2022, el empleo aumentó en 142,271, la cifra más alta desde que se tiene registro para un mes de enero (1998), lo que implicó un avance mensual de 0.7 por ciento.

**(Véase link 14)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Ernesto Zedillo**

**Frase:** "(Ernesto) Zedillo fue secretario de Educación Pública con Salinas y fue el que reformó el artículo 3º constitucional para que la educación no fuese gratuita o que la gratuidad se limitará sólo a la educación básica".

**Resultado: Verdadero**

A principios del sexenio de Carlos Salinas de Gortari (1988-1994), con Ernesto Zedillo como secretario de Educación Pública, se realizó una reforma educativa. Después, ya como presidente, Zedillo retomó esa reforma y sus políticas y acciones y actuó en consecuencia con lo planteado en el Programa para la Modernización Educativa (PME) 1989-1994.

**(Véase link 83)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Economía**

**Frase:** "Bueno, porque se nos cayó la economía".

**Resultado: Verdadero**

La economía mexicana registró en el 2020 su mayor contracción desde la Gran Depresión, en 1932, pues el Producto Interno Bruto (PIB) se redujo ese año 8.5%, derivado de los efectos de la pandemia de la Covid-19, revelan datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

**(Véase link 84)**

**Categoría: Obras Públicas**

**Tema: Agro Nitrogenados**

**Frase:** "Bueno, una de esas plantas que vendieron fue la de Agro Nitrogenados y otras".

**Resultado: Verdadero**

En el 2014, Petróleos Mexicanos (Pemex), con Emilio Lozoya como titular, compró Agro Nitrogenados con sobreprecio, según documentó la Auditoría Superior de la Federación, que denunció el pago de 442 millones de dólares por compañías que tenían 14 años sin operar y con 60% de su maquinaria inservible.

**(Véase link 85 y 86)**

**Categoría: Telecomunicaciones**

**Tema: Lista Forbes**

**Frase:** “Cuando llega Salinas sólo había una familia que aparecía en la lista de Forbes, la familia Garza Sada, porque en esa lista sólo aparecen los que tienen más de mil millones de dólares, creo que la familia Garza Sada en el 88 aparecía con dos mil 500 millones de dólares”.

**Resultado: Engañoso**

Forbes ha publicado recientemente que, efectivamente, en 1987 la familia Garza Sada apareció en el listado de la empresa, pero con una fortuna mayor a los mil millones de dólares.

**(Véase link 87)**

**Categoría: Telecomunicaciones**

**Tema: Forbes**

**Frase:** “Cuando termina Salinas en el 94 ya en la lista de *Forbes* ya hay como 24 multimillonarios mexicanos, o sea, de más de mil millones de dólares, y ya entre los 24 suman 36 mil millones de dólares, y la mayoría de ellos, de los 24, todos, beneficiados con las privatizaciones, todos habían recibido bancos, empresas, o casi todos”.

**Resultado: Verdadero**

De acuerdo a Forbes, en el listado de los mexicanos multimillonarios durante el último año del sexenio de Carlos Salinas de Gortari había 24 personajes entre los cuales se encontraban: Carlos Slim Helú; Emilio Azcárraga Milmo y Lorenzo Zambrano.

**(Véase link 88)**

**VIERNES 4 DE MARZO**

**Categoría: Economía**

**Tema: Venta Banamex**

**Frase:** “Banamex se vendió —cuando Fox— en 12 millones de dólares”.

**Resultado: Verdadero**

En agosto del 2001, el Grupo Financiero Banamex-Accival fue adquirido por el grupo financiero multinacional Citigroup, por un importe total de \$12 mil 483 millones 7 mil 143 dólares.

En septiembre de 2008, se confirmó la participación del extitular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Francisco Gil Díaz, en la transacción efectuada en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) para evadir el pago de impuestos, lo que costó al erario 35 mil millones de pesos.

**(Véase link 89)**

**Categoría: Bienestar**

**Tema: Apoyos a la agricultura**

**Frase:** “Porque se están entregando fertilizantes a productores, a todos los productores de Guerrero de manera gratuita, pero también en Puebla, en Tlaxcala”.

**Resultado: Verdadero**

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) publicó en los últimos meses de 2021, los resultados del programa Fertilizantes para el Bienestar y en enero de 2022, dio a conocer como zonas de atención estratégica a los estados de Chiapas, Guerrero, Morelos, Puebla y Tlaxcala.

**(Véase links del 90 al 92)**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Delincuencia**

**Frase:** “La delincuencia está destruyendo cámaras en algunos municipios de Tamaulipas, tenemos el reporte y ya se está actuando, y vamos a estar pendientes”.

**Resultado: Verdadero**

Existen casos como los mencionados por el presidente. Por ejemplo, el 25 de febrero de 2022 el gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca declaró a medios de comunicación que cámaras fueron vandalizadas en respuesta a un operativo que se realizó en esa entidad.

**(Véase link 93)**

**\*LINKS**

1. [https://twitter.com/m\\_ebrard/status/1498298779618922498?t=yvDgg6wOWGoBagyvCUnnBQ&s=19](https://twitter.com/m_ebrard/status/1498298779618922498?t=yvDgg6wOWGoBagyvCUnnBQ&s=19)
2. [https://twitter.com/m\\_ebrard/status/1497771312583950337?t=sWWnbVBLZIVJU4AjFdm3Iq&s=19](https://twitter.com/m_ebrard/status/1497771312583950337?t=sWWnbVBLZIVJU4AjFdm3Iq&s=19)
3. [https://twitter.com/m\\_ebrard/status/1497962716933332997?t=qzUsuKJEpR3niZIHIn5fA&s=19](https://twitter.com/m_ebrard/status/1497962716933332997?t=qzUsuKJEpR3niZIHIn5fA&s=19)
4. <https://lopezobrador.org.mx/2020/02/27/version-estenografica-de-la-conferencia-de-prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-265/>
5. <https://groo.gob.mx/sedetur/sanidad-internacional-confirmando-que-no-existe-ningun-caso-de-coronavirus-en-cozume/>
6. <https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/CPEUM.pdf> (Página 89)
7. <http://www.ordenjuridico.gob.mx/Constitucion/articulos/89.pdf>
8. <https://www.cndh.org.mx/noticia/derecho-de-acceso-la-informacion>
9. [https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2022/pib\\_eo/pib\\_eo2022\\_01.pdf](https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2022/pib_eo/pib_eo2022_01.pdf)
10. <https://verificado.com.mx/falso-que-haya-crecimiento-economico-y-noestemos-en-recesion/>
11. [https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2022/pib\\_eo/pib\\_eo2022\\_01.pdf](https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2022/pib_eo/pib_eo2022_01.pdf)
12. <https://www.inegi.org.mx/app/saladeprensa/noticia.html?id=7209>

13. [https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2021/pib\\_eo/pib\\_eo2021\\_10.pdf](https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2021/pib_eo/pib_eo2021_10.pdf)
14. <https://www.gob.mx/shcp/gacetaeconomica/articulos/se-crearon-mas-de-142-mil-empleos-formales-en-enero>
15. [https://public.tableau.com/app/profile/imss.cpe/viz/Historico\\_4/Empleo\\_h?publish=yes](https://public.tableau.com/app/profile/imss.cpe/viz/Historico_4/Empleo_h?publish=yes)
16. <https://verificado.com.mx/falso-que-inversion-extranjera-directa-se-haya-mantenidoestable/>
17. <https://imco.org.mx/datos-del-primer-semester-de-2021-de-la-inversion-extranjeradirecta/>
18. <https://verificado.com.mx/falso-que-mexico-se-encuentre-en-el-top-ten-de-los-paises-mas-atractivos-para-invertir/>
19. <https://www.kearney.com/foreign-direct-investment-confidence-index/2021-full-report>
20. <https://www.pwc.com/qx/en/ceo-survey/2021/reports/pwc-24th-global-ceo-survey.pdf>
21. <https://verificado.com.mx/precios-de-la-gasolina-diesel-y-luz-si-han-aumentado-con-amlo-mas-que-la-inflacion/>
22. <https://verificado.com.mx/enganoso-que-aumento-el-precio-de-la-gasolina-con-amlo/>
23. <https://verificado.com.mx/amlo-decidio-bajar-el-precio-de-la-gasolina-falso/>
24. <https://www.gob.mx/cre/articulos/precios-vigentes-de-gasolinas-y-diesel>
25. <https://www.gob.mx/cre/documentos/precios-de-gasolinas-y-diesel?state=published>
26. <https://verificado.com.mx/falso-que-no-se-haya-depreciado-el-peso-mexicano-durante-el-gobierno-de-amlo/>
27. <https://verificado.com.mx/es-falso-o-enganoso-dos-terceras-partes-del-informe-de-amlo-por-su-tercer-ano/>
28. <https://www.banxico.org.mx/tipCamb/tipCamMIAction.do?idioma=sp>
29. <https://verificado.com.mx/falso-que-no-se-haya-depreciado-el-peso-mexicano-durante-el-gobierno-de-amlo/>
30. <https://twitter.com/Pemex/status/474991562896990209?t=SbXMNY10zupT-2flqCp5dA&s=19>
31. [https://twitter.com/Pemex/status/710912970620932096?t=Rz7n32\\_X\\_ZxY6VadvZqRIw&s=19](https://twitter.com/Pemex/status/710912970620932096?t=Rz7n32_X_ZxY6VadvZqRIw&s=19)
32. <https://www.oficinavirtualstprm.org/>
33. <https://www.stprmnacional.org/Comunicados/Comunicado%20Centro%20Federal%20de%20Conciliaci%C3%B3n%20y%20Registro%20Laboral.jpeg>
34. <https://dpej.rae.es/lema/conservadurismo#:~:text=1.,2>
35. [https://twitter.com/m\\_ebrard/status/1487088169606602752](https://twitter.com/m_ebrard/status/1487088169606602752)
36. <https://staging.sinaloa.gob.mx/noticias/amlo-confirma-que-quirino-sera-embajador-de-mexico-en-espana#sthash.RzPRoiDn.dpbs>
37. <https://www.gob.mx/sre/prensa/el-presidente-lopez-obrador-propondra-a-quirino-ordaz-coppel-como-embajador-de-mexico-en-espana?idiom=es>
38. <https://embamex.sre.gob.mx/nicaragua/index.php/embajada/embajador>
39. <https://www.gob.mx/presidencia/es/articulos/version-estenografica-conferencia-deprensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-7-de-enero-de2021?idiom=es>
40. <https://www.impunidadcero.org/impunidad-en-mexico/#/>
41. <https://www.mexicoevalua.org/una-de-cada-cuatro-detenciones-son-ilegales-en-el-pais-mexico-evalua/>
42. <https://www.mexicoevalua.org/mexicoevalua/wp-content/uploads/2021/10/hallazgos2020-7octubreok.pdf>
43. <https://www.impunidadcero.org/uploads/app/articulo/154/contenido/1627486139N92.pdf>

44. [https://www.prodecon.gob.mx/Documentos/bannerPrincipal/2022/aspectos\\_relevantes\\_de\\_la\\_rmf\\_2022.pdf](https://www.prodecon.gob.mx/Documentos/bannerPrincipal/2022/aspectos_relevantes_de_la_rmf_2022.pdf)
45. <https://ciep.mx/pincipales-cambios-en-la-miscelanea-fiscal-2022-controlclaridad-y-simplificacion/>
46. <https://la-lista.com/genero/2022/03/01/es-una-caceria-de-brujas-fiscalia-cdmx-investiga-a-manifestantes-por-ser-anarquistas-feministas#:~:text=Desde%20noviembre%20de%202020%2C%20la,8%20de%20marzo%20de%202020.>
47. <https://redtdt.org.mx/wp-content/uploads/2021/04/INFORME-DEFENSORES-2019.2020-RED-TDT-WEB-LIGHT.pdf>
48. [https://cejil.org/wp-content/uploads/2021/05/Situacion-de-la-defensa-de-DDHH-y-LEX-en-MEX\\_Digital\\_ES.pdf](https://cejil.org/wp-content/uploads/2021/05/Situacion-de-la-defensa-de-DDHH-y-LEX-en-MEX_Digital_ES.pdf)
49. <https://pbi-mexico.org/node/8197>
50. <https://verificado.com.mx/es-falso-que-no-hay-corrupcion-en-este-gobierno/>
51. <https://breaking.com.mx/2019/09/el-gobierno-de-amlo-esta-espiando-a-las-caravanas-migrantes/>
52. <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/489394/AntecedentesCNI.pdf>
53. <https://www.gob.mx/salud/prensa/099-disminuyen-contagios-de-covid-19-por-quinta-semana-consecutiva?idiom=es>
54. [https://infosen.senado.gob.mx/sqsp/gaceta/64/1/2019-04-29-1/assets/documentos/Inic\\_GPPAN\\_76\\_78\\_89\\_constitucion.pdf](https://infosen.senado.gob.mx/sqsp/gaceta/64/1/2019-04-29-1/assets/documentos/Inic_GPPAN_76_78_89_constitucion.pdf)
55. [https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5643946&fecha=27/02/2022](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5643946&fecha=27/02/2022)
56. <https://www.gob.mx/presidencia/es/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-25-de-febrero-de-2022?idiom=es>
57. <http://feijoadacarioca2704.blogspot.com/2014/01/es-el-plato-mas-tradicional-de-brasil.html>
58. [https://twitter.com/SRE\\_mx/status/1499258755787202566?ref\\_src=twsrc%5Etfw%7Ctwc%5Etweetembed%7Ctwtterm%5E1499259341245140993%7Ctwgr%5E%7Ctwcon%5E2\\_&ref\\_url=https%3A%2F%2Fwww.forbes.com.mx%2F44-mexicanos-que-estaban-en-ucrania-ya-vienen-de-regreso-sre](https://twitter.com/SRE_mx/status/1499258755787202566?ref_src=twsrc%5Etfw%7Ctwc%5Etweetembed%7Ctwtterm%5E1499259341245140993%7Ctwgr%5E%7Ctwcon%5E2_&ref_url=https%3A%2F%2Fwww.forbes.com.mx%2F44-mexicanos-que-estaban-en-ucrania-ya-vienen-de-regreso-sre)
59. <https://www.pewresearch.org/hispanic/fact-sheet/u-s-hispanics-facts-on-mexican-origin-latinos/>
60. <https://www.cfe.mx/nuestraempresa/pages/historia.aspx>
61. <https://www.gob.mx/cenace/articulos/actualizacion-del-numero-de-participantes-del-mercado-electrico-mayorista-254488?idiom=es>
62. <https://www.amnesty.org/es/wp-content/uploads/sites/4/2021/09/AMR4145562021SPANISH.pdf>
63. <https://comisionnacionaldebusqueda.com/wp-content/uploads/2022/01/INFORME-NAYARIT-12NOV2021-1.pdf>
64. <https://www.gob.mx/segob/prensa/presenta-gobierno-de-mexico-avances-en-estrategia-de-prevencion-y-atencion-a-las-violencias-contras-mujeres-y-ninas-en-el-pais?idiom=es>
65. <https://www.hrw.org/es/world-report/2021/country-chapters/377395>
66. <https://cdhcm.org.mx/informes-anauales/>
67. <https://www.gob.mx/inm/prensa/recibe-inm-certificado-de-la-norma-mexicana-en-igualdad-la-boral-y-no-discriminacion-295385>

68. [https://www.migrationdataportal.org/es/regional-data-overview/datos-migratorios-en-centroamerica#:~:text=La%20regi%C3%B3n%20de%20Centroam%C3%A9rica%20y,\(ONU%20DAES%2C%202020\)](https://www.migrationdataportal.org/es/regional-data-overview/datos-migratorios-en-centroamerica#:~:text=La%20regi%C3%B3n%20de%20Centroam%C3%A9rica%20y,(ONU%20DAES%2C%202020))
69. [https://inehrm.gob.mx/es/inehrm/Articulo\\_85\\_aniversario\\_de\\_la\\_Fundacion\\_del\\_Partido\\_Nacional\\_Revolucionario\\_PNR](https://inehrm.gob.mx/es/inehrm/Articulo_85_aniversario_de_la_Fundacion_del_Partido_Nacional_Revolucionario_PNR)
70. [https://inehrm.gob.mx/es/inehrm/Del\\_partido\\_de\\_grupo\\_al\\_partido\\_de\\_masas\\_La\\_transf\\_ormacion\\_del\\_PNR\\_al\\_PRM](https://inehrm.gob.mx/es/inehrm/Del_partido_de_grupo_al_partido_de_masas_La_transf_ormacion_del_PNR_al_PRM)
71. <https://www.priedomex.org.mx/frmHistoria>
72. <https://www.gob.mx/segob/prensa/se-reune-titular-del-inm-con-comision-de-asuntos-fronterizos-y-migratorios-en-el-senado-de-la-republica?idiom=es>
73. [https://www.migrationdataportal.org/es/regional-data-overview/datos-migratorios-en-centroamerica#:~:text=La%20regi%C3%B3n%20de%20Centroam%C3%A9rica%20y,\(ONU%20DAES%2C%202020\)](https://www.migrationdataportal.org/es/regional-data-overview/datos-migratorios-en-centroamerica#:~:text=La%20regi%C3%B3n%20de%20Centroam%C3%A9rica%20y,(ONU%20DAES%2C%202020))
74. <https://www.gob.mx/inm/prensa/inm-suspende-de-sus-funciones-a-dos-agentes-federales-281338>
75. <https://www.cndh.org.mx/sites/default/files/documentos/2019-07/COMUNICADO%20274-2019.pdf>
76. [https://www.cndh.org.mx/sites/default/files/documentos/2019-06/COM\\_241-2019.pdf](https://www.cndh.org.mx/sites/default/files/documentos/2019-06/COM_241-2019.pdf)
77. <https://www.pemex.com/ri/Publicaciones/Paginas/AnuarioEstadistico.aspx>
78. <https://sie.energia.gob.mx/bdiController.do?action=temas>
79. <https://twitter.com/GMonroyEnergy/status/1344714024903086080>
80. [https://www.senado.gob.mx/64/gaceta\\_del\\_senado/documento/34064](https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_del_senado/documento/34064)
81. <https://www.preciopetroleo.net/maximo-anual-del-brent-en-2022.html>
82. <https://tabasco.gob.mx/noticias/tabasco-primer-lugar-del-pais-en-crecimiento-de-empleos-en-2021#:~:text=Tabasco%20primer%20lugar%20del%20pa%C3%ADs%20en%20crecimiento%20de%20empleos%20en%202021,-Mar%2C%2011%2FEne&text=Con%20un%20aumento%20de%2020.2,la%20Sedec%2C%20Federico%20Garc%C3%ADa%20Mallitz>
83. [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-27602013000400004#:~:text=La%20%C3%BAltima%20reforma%20educativa%20de,como%20Secretario%20de%20Educaci%C3%B3n%20P%C3%ABlica](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-27602013000400004#:~:text=La%20%C3%BAltima%20reforma%20educativa%20de,como%20Secretario%20de%20Educaci%C3%B3n%20P%C3%ABlica)
84. [https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2021/pib\\_pconst/pib\\_pconst\\_2021\\_02.pdf](https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2021/pib_pconst/pib_pconst_2021_02.pdf)
85. [https://www.senado.gob.mx/64/gaceta\\_comision\\_permanente/documento/96348](https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_comision_permanente/documento/96348)
86. [https://www.asf.gob.mx/Trans/Informes/IR2017c/Documentos/Auditorias/2017\\_0463\\_a.pdf](https://www.asf.gob.mx/Trans/Informes/IR2017c/Documentos/Auditorias/2017_0463_a.pdf)
87. <https://www.forbes.com.mx/los-garza-sada-la-millonaria-familia-de-la-que-habla-lopez-obrador/>
88. <https://www.forbes.com.mx/las-24-familias-que-se-enriquecieron-con-salinas-en-1994-segun-amlo/>
89. <http://revistas.unam.mx/index.php/rme/article/download/4341/3874>
90. <https://www.gob.mx/agricultura/prensa/beneficia-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-334-mil-296-productores-de-querrero>
91. <https://www.gob.mx/agricultura/prensa/amplia-fertilizantes-para-el-bienestar-apoyos-a-un-mayor-numero-de-productores-en-puebla>
92. <https://www.gob.mx/agricultura/articulos/todo-lo-que-debes-conocer-del-programa-fertilizantes-para-el->

[bienestar#:~:text=El%20programa%20de%20Fertilizantes%20para,los%20productores%20de%20peque%C3%B1a%20escala.&text=Entregar%20fertilizantes%20en%20zonas%20de%20atenci%C3%B3n%20estrat%C3%A9gicas%20para%20la%20producci%C3%B3n%20de%20alimentos.](#)

93. [https://twitter.com/fgcabezadevaca/status/1497395332942114821?ref\\_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E1497395332942114821%7Ctwgr%5E%7Ctwcon%5Es1](https://twitter.com/fgcabezadevaca/status/1497395332942114821?ref_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E1497395332942114821%7Ctwgr%5E%7Ctwcon%5Es1) &ref\_url=https%3A%2F%2Fwww.excelsior.com.mx%2Fnacional%2Fante-destruccion-de-camaras-del-c5-tamaulipas-no-cedera-a-grupos-criminales%2F1500808